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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Convierten plenarias en pasarela de corcholatas 
Los Legisladores de Morena, PAN, PRI y PRD llevarán a las reuniones que se efectuarán a finales 
de enero a sus aspirantes presidenciales para 2024 

 
Reunirán a corcholatas en plenaria de Morena 
Retomarán acercamiento 

 
Acosa crimen a mineras 
Extorsionan desde hace 8 años 

 
Rey Zambada, El Grande y hasta un caníbal, contra García Luna 
Juicio en NY. Entre los 70 testigos que baraja la fiscalía figuran también el exprocurador 
nayarita Édgar Veytia y el narco colombiano Alex Cifuentes, quien antes acusó a El Chapo de 
“sobornar” a Peña nieto 

 
Perú 
La “toma de Lima” fue el eje de la masiva protesta 

 
Pega a mercados temor por recesión 
Pérdidas. Pizarras en rojo por comentarios restrictivos de oficiales de la Fed; tira al peso 
mexicano aversión al riesgo 

 
Afores cerraron el 2022 con sus minusvalías en niveles históricos 
La reducción fue de 215,477 millones de pesos 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ya se resolvió el abasto de medicinas; hay para este año y el 
siguiente: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/20/politica/007n1pol 
Frente a los integrantes del Consejo Técnico del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), el presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó 
ayer que el organismo está en una muy buena época y es una institución 
fundamental del Estado mexicano. En un acto con motivo del 80 aniversario 
del instituto, el mandatario sostuvo además que ya se resolvió el problema 
del abasto de medicamentos y el gobierno adquirió lo necesario para el 
presente y el próximo año. El director general del IMSS, Zoé Robledo, 
destacó el aporte del organismo, fundado en 1943, y la atención que ahora 
ofrece por medio del IMSS-Bienestar a quienes no tienen seguridad social, 
con lo que se concreta la universalidad del servicio de salud. 
Su mejor etapa está en el porvenir, dijo Robledo del Seguro Social. 
El acto conmemorativo consumió casi todo el tiempo de la conferencia 
diaria en Palacio Nacional. López Obrador agradeció a todos los 
trabajadores del IMSS por su apoyo y aportación en momentos difíciles de 
la pandemia. Fueron héroes, heroínas, enfermeras, médicos, trabajadores 
del Seguro Social que ayudaron a salvar vidas, que pusieron en riesgo sus 
vidas para salvar las de otros, de los demás. 
 
Reunirán a corcholatas en plenaria de Morena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reuniran-a-corcholatas-en-plenaria-de-
morena/1565488 
Los cuatro aspirantes de Morena a la Presidencia de la República se reunirán 
por primera vez en una plenaria de los senadores de Morena, el próximo 31 
de enero, luego de que el coordinador de la bancada, Ricardo Monreal, 
quien está anotado en la lista de corcholatas oficiales, invitara a la jefa de 
Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, así como a los secretarios de 
Gobernación, Adán Augusto López, y de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/01/20/politica/007n1pol
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Monreal Ávila garantizó respeto para los participantes y aseguró que no 
habrá abucheos para Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto 
López. Detalló que a todos los escucharán con respeto y con atención a sus 
palabras sobre su cargo oficial e incluso sobre su aspiración. Sin embargo, 
subrayó que ningún tema estará vedado, y uno de ellos podría ser la 
situación actual del Metro capitalino.  
Así, los funcionarios federales retomarán su acercamiento con los senadores 
y su coordinador, luego de que, a la reunión plenaria pasada, en agosto de 
2022, sólo asistieran el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y 
la ahora exsecretaria de Economía, Tatiana Clouthier, ya que Adán Augusto 
López canceló su participación de último momento. 
 
Convierten plenarias en pasarela de “corcholatas”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/convierten-plenarias-en-pasarela-de-corcholatas 
Las reuniones plenarias de diputados, a realizarse en la última semana de 
enero, previas al inicio de sesiones ordinarias en el Congreso, se convertirán 
en abiertas pasarelas de corcholatas de todas las bancadas, que 
aprovecharán la confección de sus agendas para placear a sus aspirantes, 
que den un discurso y sean apapachados por sus correligionarios. 
La bancada de Morena aún no define las fechas ni el programa de su 
plenaria, pero tentativamente se realizará el 30 y 31 de enero. Según fuentes 
de ese partido, entre los invitados se prevé la llegada de diversos secretarios 
de Estado, además de las cuatro corcholatas presidenciales: Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal. 
Para evitar sanciones por campañas adelantadas, las presidenciables 
guindas ofrecerán ponencias: López Hernández inaugurará el acto y hablará 
de política interior, Ebrard Casaubon ofrecerá una ponencia magistral sobre 
México en el exterior, Sheinbaum Pardo hablará de movilidad en la Ciudad 
de México y Monreal Ávila abordará el tema de trabajo legislativo entre 
colegisladoras. Las fechas exactas y las sedes serán definidas en reunión 
privada a realizarse este viernes 20 de enero; sin embargo, se han puesto 
sobre la mesa las posibilidades de hacerlo en el interior de la Cámara de 
Diputados, en Puebla, Estado de México o Coahuila. 
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Lanzarán “subasta” por parques industriales en Corredor 
Interoceánico 
https://www.milenio.com/negocios/lanzaran-subasta-parques-industriales-corredor-
interoceanico 
El gobierno federal “subastará” los 10 parques industriales que se desarrollan 
en torno al proyecto Corredor Interoceánico-Istmo de Tehuantepec, dijo la 
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. “Son tantas las empresas que 
se quieren venir (al proyecto) que los vamos a subastar para ver quién gana”, 
dijo en entrevista con MILENIO; describió que serán polígonos ubicados 
desde Coatzacoalcos, Veracruz, hasta Salina Cruz, Oaxaca, cada uno de 400 
a 450 hectáreas." Previo a una reunión con el Consejo de Empresas Globales 
(CEEG), donde asistieron Alberto de la Fuente, presidente y director general 
de Shell México, y Fausto Costa, CEO de Nestlé México, entre otros 
empresarios, la secretaria detalló que estos espacios se presentarán en un 
tipo roadshow junto con los encargados del proyecto, la Secretaría de 
Hacienda, y otras dependencias, con la finalidad de impulsar el desarrollo 
del sur sureste del país. 
 
Expresidenciables llaman a construir un futuro mejor; Cárdenas 
y Labastida se suman a iniciativa  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/expresidenciables-llaman-a-construir-un-futuro-
mejor-cardenas-y-labastida-se-suman-a 
Ante la necesidad de recomponer al país, que se ha convertido en un Estado 
omiso en el cumplimiento de sus obligaciones, “que concentra el poder con 
autoritarismo”, que se militariza, se construye y se comunica “con la 
mentira”, excandidatos presidenciales, académicos y líderes sociales se 
preparan para convocar “al reencuentro en la pluralidad”. Los excandidatos 
presidenciales Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Francisco Labastida 
Ochoa, así como los exrectores de la UNAM José Narro y Francisco Barnés; 
el exdirector del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, Diego 
Valadés, y la exdirectora general del Registro Nacional de Electores, Clara 
Jusidman, se alistan para presentar el 30 de enero su Punto de Partida para 
convocar a “apaciguar los ánimos” y a construir un México mejor. 
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Después de meses de diálogos, en los que incluso participaron 
coordinadores de grupos parlamentarios en el Senado, un grupo de al 
menos 25 personajes políticos, académicos y sociales tienen un documento 
en el que muestran su visión del estado en que se encuentra el país, 
plantean de manera enunciativa algunas propuestas y abren la puerta a la 
construcción de rutas para lograrlo. 
 
INE comienza reuniones con personal de todo el país para 
defensa contra reforma electoral  
https://www.milenio.com/politica/ine-comienza-reuniones-defensa-reforma-electoral 
Ciudad de México. - El Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
comenzó reuniones con personal de las juntas locales y distritales de todo 
el país, para evaluar los riesgos que provocaría la reforma electoral y la 
defensa legal que emprenderán tras los impactos, que incluyen despidos 
automáticos. El INE compartió un tuit en el que reveló que “consejeras 
consejeros, integrantes de la Junta General Ejecutiva del INE, así como 
vocales locales y distritales de la V Circunscripción Electoral (Colima, 
Hidalgo, Estado de México y Michoacán), evaluaron los impactos y riesgos 
de la reforma electoral en curso”.  
De acuerdo con lo que hasta ahora ha avanzado sobre la reforma electoral 
(que quedó pospuesta a finales del año pasado) son justamente los 
integrantes de la Junta General Ejecutiva los que se verían afectados con la 
fusión de áreas, así como los vocales locales y distritales que se prevé, serían 
temporales y varios de ellos, en consecuencia, despedidos. 
 
Realiza SICT reuniones con aerolíneas para migrar transporte 
de carga del AICM al AIFA  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/realiza-sict-reuniones-con-aerolineas-para-
migrar-transporte-de-carga-del-aicm-al-aifa 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
informó que, a través de la Subsecretaría de Transporte, ha realizado desde 
julio del año pasado, un total de 43 reuniones con 61 grupos de la industria 
aérea de carga y dependencias gubernamentales federales para exponer la 
conveniencia de reordenar la carga nacional y extranjera del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM).  

https://www.milenio.com/politica/ine-comienza-reuniones-defensa-reforma-electoral
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También se han coordinado 11 visitas a las instalaciones del AIFA para 
entender con claridad las necesidades para el inicio de operaciones. Así 
como 20 mesas de trabajo con la industria para el seguimiento y atención 
de compromisos, y 12 reuniones específicas para conocer las labores y 
mapear los requerimientos determinados de las aerolíneas cargueras.  
Respecto al tráfico que podría generar mover las operaciones de carga fuera 
del AICM, la dependencia detalló que, actualmente, son más de mil 
vehículos de autotransporte de carga los que entran y salen del AICM, lo que 
ocasiona una congestión vial importante. 
 
Generará sobrecostos mover operaciones de carga al AIFA 
https://www.reforma.com/generara-sobrecostos-mover-operaciones-de-carga-al-
aifa/ar2538931?v=3 
Ciudad de México. - Mudar la carga aérea del Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) generará mayores costos por falta de infraestructura carretera, de 
cadena de frío y personal calificado, coincidieron especialistas. Carlos Torres, 
analista del sector aéreo, indicó que mover la carga al AIFA implica 
problemas por falta de conectividad. "La crítica más importante es que 
habrá más costos para las aerolíneas y afectaciones a las cadenas de 
suministro", consideró. Ángel Domínguez, del Colegio de Pilotos Aviadores 
de México, aseguró que se incrementarán los costos.  
"El precio va a incrementar, porque hay que mover la carga por tierra, a un 
lugar de donde pueda salir para llevarla a su destino final. Eso quiere decir 
que el público usuario va a pagar más", advirtió. Jesús Navarro, del Colegio 
de Ingenieros Mexicanos en Aeronáutica, dijo que el AIFA no tiene 
terminada la infraestructura para manejar la carga ni accesos logísticos. 
 
Dañará a Centroamérica el arancel al maíz  
https://www.reforma.com/danara-a-centroamerica-el-arancel-al-maiz/ar2538879?v=5 
Ciudad de México. - La imposición del arancel de 50 por ciento a las 
exportaciones de maíz blanco, del cual se produce la tortilla, afectará a los 
países centroamericanos, quienes son los principales compradores, junto 
con Venezuela.  
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Durante 2022 en total se exportaron 241 mil toneladas de maíz blanco, es 
decir, 3 por ciento menos que en 2021, y el principal importador fue 
Venezuela, seguido de Guatemala, Honduras y El Salvador, de acuerdo con 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
Dichas naciones verán incrementado el costo del grano mexicano, por lo 
que quizá podrán cambiar de proveedor y comprarle a un país diferente, 
refirió Ricardo Méndez, líder de consultoría en la firma TLC Asociados. 
"Ellos tendrían que buscar alternativas de sustitución de proveedores 
porque al proveedor mexicano le va a salir más caro que a lo mejor 
comprarlo en otro país que también sea productor de grano", detalló 
Méndez. En tanto, las empresas o productores instalados en México 
también se verían afectados, pues reducirían sus niveles de ventas. 
"Se afectarían en una disminución de la comercialización, que no sean 
competitivos en cuanto a precio, que disminuyan sus exportaciones, realizar 
menos ventas en el extranjero", expuso. 
 
"El Rey" Zambada, "El Grande" y "El Diablo", entre los posibles 
testigos en juicio contra García Luna  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/jesus-el-rey-zambada-el-grande-y-el-diablo-
entre-los-posibles-testigos-en-el-juicio-contra-garcia-luna 
El juez Brian Cogan, quien juzgará a Genaro García Luna, exsecretario 
mexicano de seguridad, publicó un documento que menciona los nombres 
de varios posibles testigos colaboradores, incluido Jesús "El Rey" Zambada. 
El periodista Keegan Hamilton detalló que "hay una referencia aparente a 
Jesús Reynaldo Zambada García, también conocido como "El Rey", 
hermano del líder del Cártel de Sinaloa, Ismael "El Mayo" Zambada. 
"'El Rey' testificó durante el juicio" de Joaquín Guzmán Loera, 'El Chapo' y 
aseguró haber entregado personalmente un multimillonario soborno en 
efectivo a García Luna". Otros posibles testigos son Sergio Villarreal 
Barragán, alias "El Grande", quien fuera líder del cártel de los Beltrán Leyva 
y testigo protegido en EU, y Édgar Veytia, alias "El Diablo", exfiscal de Nayarit 
que protegía al cártel H-2. Barragán "fue arrestado en México en 2010 
(cuando García Luna todavía estaba en el cargo) y extraditado a Estados 
Unidos en 2012", recordó Hamilton. 
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Acosa crimen en Guerrero a mineras canadienses  
https://www.reforma.com/acosa-crimen-en-guerrero-a-mineras-
canadienses/ar2538924?v=3 
Guerrero, Chilpancingo. - Problema que se soslaya, estalla, suele decir en sus 
conferencias mañaneras el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Y el 
problema que tienen las mineras canadienses en la Tierra Caliente de 
Guerrero, entidad gobernada por Evelyn Salgado, de Morena, ya estalló. 
Mineras canadienses acusaron ante el Premier Justin Trudeau las 
extorsiones y clima de violencia que se vive en esa región. Entre las mineras 
que padecen asedio de la delincuencia está Altaley Mining, que opera en 
Campo Morado, en el Municipio de Arcelia, y Media Luna, que opera con 
financiamiento del consorcio minero Torex Gold Resources y que desde 2016 
trabaja en comunidades de Cocula, en donde extrae oro y cobre. 
En su visita a México la segunda semana de enero, Trudeau se reunió con 
los directivos de las empresas mineras, que pidieron su intervención ante el 
Gobierno mexicano para resolver la situación, pues mantienen sus planes 
de negocios. Pero el asunto no es reciente ni ajeno al conocimiento del 
Gobierno federal y estatal, ambos de Morena. 
 
“Dina asesina”, claman miles en la toma de Lima; la policía los 
reprime  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/20/mundo/020n1mun 
Perú, Lima. - Dina asesina, el pueblo te repudia, coreaba una bulliciosa 
multitud que ayer se manifestó por las calles de Lima. La consigna se 
escuchó en distintas ciudades del país. Con banderas peruanas –varias con 
el color negro remplazando las franjas rojas en señal de duelo por las 
víctimas de la represión–, miles de personas tomaron las calles del centro de 
la capital. La jornada de protesta comenzó alrededor del mediodía y se 
prolongó hasta la noche. La policía, que tomó el centro de la ciudad, 
reprimió la protesta. Hubo enfrentamientos entre elementos de seguridad 
y manifestantes, que continuaban al cierre de esta edición.  
En medio de esos choques, en la noche se desató un gran incendio en un 
viejo inmueble del Centro Histórico, cerca de la Plaza San Martín, nudo de la 
movilización.  
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Las llamas se alzaban varios metros, el humo comenzaba a cubrir la zona. 
Los vecinos del lugar tuvieron que evacuar sólo con las pertenencias entre 
sus brazos. Había desesperación. No se ha informó aún la causa del incendio. 
Muchos manifestantes aymaras llegados desde la altiplánica región de 
Puno agitaban la bandera wipala de los pueblos originarios, levantaban 
carteles y coreaban consignas exigiendo la renuncia a la presidencia de Dina 
Boluarte, además de elecciones para este año, repudio al Congreso 
controlado por la derecha, la exigencia de integrar una Asamblea 
Constituyente y sanción a los culpables por los muertos de la represión. 
Otros inconformes exigían también la libertad del destituido presidente 
Pedro Castillo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/emparejan-el-piso-entre-
el-palacio-nacional-y-el-palacio-del-ayuntamiento 
Nos comentan que quien llegó por el acceso de la calle Corregidora a 
Palacio Nacional al atardecer fue Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, para entrevistarse con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. El motivo era afinar la mañanera del presidente en el 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento y detalles sobre el informe de la situación 
del Metro capitalino y la investigación del atentado contra Ciro Gómez 
Leyva. Nos cuentan que, aunque en ambas sedes de gobierno juran y 
perjuran que en la contienda de corcholatas hay piso parejo, el vocero de 
Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, emplea la estructura oficial para 
defender a doña Claudia, con tuits, posteos y videos en los que se resaltan 
sus decisiones y, como de costumbre, se acusa a los medios de publicar 
información falsa sobre los problemas del Metro. ¿Será que el piso parejo en 
la contienda interna de Morena lo entienden en Presidencia como alinear 
los aparatos de comunicación federal y capitalina?   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-20/op241919 
EN SU AFÁN por rescatarla, Andrés Manuel López Obrador está hundiendo 
más a Claudia Sheinbaum. El hecho de que hoy le llevará la conferencia 
mañanera hasta sus oficinas podrá parecer que la arropa... pero al mismo 
tiempo la infantiliza. Como si la jefa de Gobierno no pudiera por sí misma 
resolver sus problemas y necesitara, siempre, de la mano salvadora del 
Presidente. 
ES COMÚN que López Obrador quiera ser el profeta, el apóstol y el mesías al 
mismo tiempo. Pero ese afán paternalista del mandatario le resta brillo a 
Sheinbaum, quien acepta en público el papel de la discípula desvalida, que 
por supuesto rechaza en privado. 
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PERO la crisis del gobierno capitalino es real y tan profunda, que por eso hoy 
sacarán la artillería de propaganda, con el show del sabotaje en el Metro y 
las novedades en el caso del atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva. 
Será todo un espectáculo mañanero para sacar a flote la candidatura de 
Sheinbaum. ¡Que comience la función! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1623 
Que el Consejo General del INE que encabeza Lorenzo Córdova, unido como 
pocas veces, comenzó a reunirse con las juntas distritales del país para 
escuchar las inquietudes de los trabajadores que acaso resulten afectados 
por la reforma electoral, con el fin de afinar el plan de defensa nacional que 
arrancará en las próximas semanas, en cuanto el Poder Legislativo concluya 
algunos cambios, entre los que destaca el despido automático del secretario 
Ejecutivo, Edmundo Jacobo. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La IP mexicana en el Palacio del Rey de España  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ip-mexicana-en-el-palacio-
del-rey-de-espana 
Madrid. - Enfundado en un traje azul y con una corbata del mismo color de 
la diseñadora mexicana Pineda Covalin, se presentó el Rey de España, Felipe 
VI, ante una delegación de empresarios mexicanos que estuvieron esta 
semana en Madrid para participar en la cumbre “México y España, una 
apuesta empresarial de futuro”. En el Palacio de la Zarzuela, a las afueras de 
Madrid, es donde el Rey de España realiza sus actos protocolarios y 
despacha habitualmente. Hacia el mediodía del jueves, Felipe VI saludó de 
mano y platicó con cerca de 18 representantes de la Iniciativa Privada 
mexicana que se reunieron con sus contrapartes esta semana en la capital 
española para reforzar las relaciones económicas entre ambos países, en 
medio de una retórica política de reclamos por parte del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien ha tensado las relaciones diplomáticas. 
 
Sergio Sarmiento 
Los supervillanos  
https://www.reforma.com/los-supervillanos-2023-01-20/op241921 
"El llamado Foro Económico Mundial parece existir para destruir las 
economías nacionales". Tucker Carlson 
DAVOS.- El odio al Foro Económico Mundial une a la ultraizquierda y a la 
ultraderecha. Este martes, 17 de enero, se llevó a cabo una marcha de 
protesta en Zurich contra la reunión de Davos. "A, anti, anticapitalista, somos 
todos antifascistas", coreaban los manifestantes que portaban pancartas 
con el lema "Smash WEF", "Aplasten al Foro". El 18 de enero, en Estados 
Unidos, el derechista Tucker Carlson dedicó 10 minutos de su programa de 
televisión en Fox News para burlarse de los participantes en el Foro, esos 
"supervillanos" que, a su juicio, quieren "destruir las economías nacionales". 
Advirtió: "Todavía están hablando allá. Párenlos antes de que hablen más".  
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Elon Musk, el controvertido nuevo dueño de Twitter, afirmó este 18 de enero: 
"El WEF se está convirtiendo cada vez más en un gobierno mundial no 
electo que la gente nunca pidió y no quiere". 
 
Carlos Marín 
Nada prueba la opinión de la FGR  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/nada-prueba-la-opinion-
de-la-fgr 
Ciudad de México. - La opinión de la Fiscalía General de la República 
respaldando a la capitalina, en el sentido de que Ariadna Fernanda López 
Díaz murió por golpes en la cabeza no es, por fortuna, vinculante. 
Para la de Morelos, cuyas patólogas realizaron la necropsia, lo que motivó el 
deceso fue “broncoaspiración” derivada de una “intoxicación etílica”. 
Es de celebrarse que la federal sea una interpretación de salva porque, si 
fuera no solo vinculante sino contraria a la de CdMx, tanto la fiscal Ernestina 
Godoy como sus peritos estarían bajo el sospechosismo en que, sin 
argumentación científica, Claudia Sheinbaum insiste en colocar al de 
Morelos, Uriel Carmona Gándara. 
Sorprende la discrepancia entre las autoridades de ambas entidades, pero 
no su explotación política desde que la presidenciable jefa de Gobierno le 
imputó a Carmona dolo y mala fe para dizque “encubrir” un “feminicidio”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Delfina y la elección de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/delfina-y-la-eleccion-
de-amlo 
Usan las encuestas como brújula. Por eso se pierden. Florestán 
Siempre se ha dicho que las elecciones en el Estado de México son el 
laboratorio político de las presidenciales, un año después.  
Pero esto nunca ha sido cierto, porque ahí siempre ha ganado el PRI que ha 
perdido tres veces la Presidencia de la República, 2000, 2006 y 2018.           
Sin embargo, esta vez sí puede ser, efectivamente, ese laboratorio, pero no 
para las elecciones sino para López Obrador y la elección de su candidato(a). 
Me explico. 
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Hoy en día, la candidata del Presidente sigue siendo Claudia Sheinbaum, 
quien está en momentos bajos y se sostiene a la cabeza porque su feligresía 
ve en ella la voluntad de su Mesías. Es decir, la apoyan porque la apoya López 
Obrador. Enseguida están Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernández 
y Ricardo Monreal. 
 
Enrique Quintana 
Mueve AMLO cielo y tierra para el AIFA  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/20/mueve-amlo-cielo-
y-tierra-para-el-aifa/ 
El presidente López Obrador parece estar frustrado por el bajo crecimiento 
en el número de pasajeros y operaciones en el Aeropuerto Felipe Ángeles 
(AIFA) y está tomando acciones para hacerle frente a este hecho. 
En el mes de diciembre se movilizaron alrededor de 212 mil pasajeros, lo que 
implica un promedio diario de 6 mil 830. Considerando que la mayor parte 
de los vuelos se concentre en un horario que va de las 6 de la mañana a las 
10 de la noche, se trata de una afluencia de 426 personas por hora, que no 
es precisamente una multitud. Obviamente, las cifras no son satisfactorias 
para quien promovió este aeropuerto como una opción a la megaobra que 
iba a ser el aeropuerto de Texcoco. En las últimas semanas se han tomado 
diversas decisiones que apuntan a buscar que, de un modo u otro, más 
personas y más aviones acudan a la nueva terminal. 
 
Darío Celis 
Adán Augusto toma el control de la FGR  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/20/adan-augusto-toma-el-
control-de-la-fgr/ 
EL FISCAL ALEJANDRO GERTZ MANERO está bajo tratamiento en una 
clínica especializada en oncología de Baltimore, Estados Unidos. Fue llevado 
de emergencia en la última semana de diciembre. 
Lo sometieron a una operación no programada en la columna y desde 
entonces convalece en el extranjero. Sus funciones fueron tomadas por el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
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La segunda principal “corcholata” de Andrés Manuel López Obrador es 
quien asumió de facto el control e instruye a Juan Ramos, brazo derecho de 
Gertz y titular de la Fiscalía Especializada en Control Competencial.  
El Fiscal General de la República (FGR) adolece desde hace tiempo de 
cáncer en el páncreas y se teme que el tumor se haya extendido, de ahí su 
inmediato traslado en medio de las fiestas de fin de año. 
En Palacio Nacional se ha manejado con mucha discreción la situación, lo 
que ya no puede ser obviado, pues en un país que muchos ven en llamas la 
FGR no puede estar acéfala ni cooptada por el Ejecutivo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Yasmín y las dos mentiras  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/20/yasmin-y-las-
dos-mentiras/ 
La opinión pública y la publicada ya emitió su veredicto: Yasmín Esquivel es 
culpable de plagio, y la UNAM debe cancelarle su título de licenciada, que la 
obligaría a renunciar a la Suprema Corte de Justica, que lo exige como 
requisito para ser ministro. Sería la evolución natural luego de la recisión de 
contrato de su directora de tesis, Martha Rodríguez Ortiz, por “su falta de 
probidad y honestidad”, quien desde que estalló el escándalo en diciembre, 
defendió la integridad y la palabra de Esquivel. 
Sin embargo, a contracorriente del tsunami que está arrastrando la imagen 
de la ministra de una manera vertiginosa, no pueden ignorarse elementos 
que se desconocían públicamente, integrados en el expediente sobre la 
investigación del plagio realizado por la Facultad de Estudios Superiores de 
Aragón –el alma mater de Esquivel–, que arrojan una duda razonable sobre 
ese señalamiento cuya litis –quién escribió primero la tesis– no se ha 
resuelto con claridad. La UNAM señaló que había más de 90% de contenido 
coincidente entre su tesis y la que presentó Édgar Ulises Báez Gutiérrez, 
sustentada únicamente en la fecha de presentación del trabajo. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/20/opinion/008o1pol 
A seis meses de distancia habrán cambiado de manera notable (aunque no 
necesariamente en definitiva) las relaciones políticas entre el coordinador 
de los senadores morenistas, Ricardo Monreal Ávila, y buena parte del 
elenco más relevante de la administración guinda. Lo que el 30 de agosto 
de 2022 mostraba menosprecio al zacatecano y los legisladores que lo 
apoyan, e incluso parecía presagiar fracturas, está programado (ya no como 
encuentro con secretarios de Estado, sino abiertamente con aspirantes 
presidenciales) para deslizarse con aire de reconciliación mínima, o cuando 
menos aparente, el 31 de este mes, en una reunión oficial de la bancada 
mayoritaria con el trío de corcholatas a las que ahora se ha añadido 
oficialmente al propio anfitrión Monreal. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/20/opinion/006o1eco 
El Metro de la Ciudad de México es el medio de transporte público más 
utilizado por los capitalinos. En el mes de noviembre de 2022 movilizó a 91.8 
millones de personas, según cifras del Inegi. El sistema cuenta con 12 líneas, 
lo que representa 226 mil 488 kilómetros de la red en servicio. Sin embargo, 
en fechas recientes, los accidentes han sido frecuentes. La jefa de Gobierno 
Claudia Sheinbaum ha comentado que es posible que se deban a un 
probable sabotaje. La Guardia Nacional lo está protegiendo. En el sondeo de 
esta semana preguntamos a nuestros lectores cuál es su opinión. Los 
resultados aparecen en las gráficas. 
Metodología. Participaron 6 mil 187 personas. En Twitter, mil 443; en El Foro 
México, 653, y en Facebook, 4 mil 91. La encuesta fue distribuida por redes 
sociales a través del enlace de SurveyMonkey y por medio de la función 
Encuesta de las plataformas Twitter y Facebook. Pueden votar todos, 
cualquiera que sea su ideología. Los organizadores no votan y los resultados 
no reflejan necesariamente su opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Refrenda Sedagro trabajo coordinado con la Federación  
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/refrenda-sedagro-trabajo-coordinado-con-la-
federacion 
Morelos, Cuernavaca. - La titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario 
(Sedagro), Katia Isabel Herrera Quevedo, sostuvo una reunión de trabajo con 
Luis Hernández Palacios Mirón, procurador Agrario nacional, en el que 
refrendaron su compromiso de coordinar esfuerzos, federación y estado, 
para garantizar la justicia agraria, eficaz y con respeto a los derechos de las 
mujeres y hombres del campo. Convinieron en retomar temas pendientes 
en situación agraria estatal, que permita atender problemas de la tierra, 
para mejorar la condición de la población que vive en ejidos y comunidades. 
En tanto, el funcionario federal reafirmó su disposición de trabajar con el 
gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, por conducto de la Sedagro, por lo 
que en breve buscarán un acercamiento para revisar y atender temas de 
interés. En el encuentro participó, Alfredo Ortiz Gutiérrez, procurador 
Agrario en Morelos, quien se sumó al compromiso de redoblar esfuerzos a 
favor de las y los morelenses. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Realizarán Jornada de Justicia Itinerante  
https://pulsoslp.com.mx/estado/realizaran-jornada-de-justicia-itinerante/1604068 
San Luis Potosí, Rioverde. - Este próximo mes de marzo en el salón Ejidal de 
El Refugio se estará llevando a cabo el Programa Itinerante Mujeres para el 
acceso a la tierra, se atenderán 50 juicios sucesorios, deberán de acudir 
antes del 14 de febrero para integrar los expedientes, dijo el residente de la 
Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva.  Explicó que se ultiman detalles 
para la Jornada de Justicia Itinerante para Mujeres para el acceso a la tierra, 
la cual se estará realizando en coordinación con Arturo Torres Hernández, 
comisariado ejidal de El Refugio. Las personas interesadas deberán de 
presentarse a las oficinas de la Procuraduría Agraria antes del 14 de febrero 
para la integración de expedientes, porque sólo se atenderán 50 juicios 
sucesorios.   
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Hizo énfasis que sólo podrán participar usuarios de los Ejidos del Refugio, 
Llanitos, San Pablo Barrio 8, La Noria, La Reforma, Ojo de Agua de Solano, 
Labor Vieja, Morillos, Atotonilco, Ojo de Agua de San Juan, Santa Anna, 
Mojarras de Abajo y Puestecitos. 
 
CACICAZGO FAMILIAR SECUESTRA CHICHEN ITZÁ  
https://solyucatan.mx/cacicazgo-familiar-secuestra-chichen-itza/ 
Yucatán. - El saqueo, robo y explotación de Chichén Itzá ocurre desde 2010, 
cuando Evelio Mis Tun se convirtió en alcalde por parte del Partido Acción 
Nacional (PAN) de Tinum, municipio donde se encuentra la zona 
arqueológica, desde entonces él y su parentela se han aprovechado de los 
ejidatarios, guías de turistas y artesanos del lugar. Después de su periodo 
municipal, Mis Tun fue sustituido por su hija Natalia (2012-2015), regresando 
por segunda ocasión a ser comisario ejidal de Pisté de 2013-2016, para luego 
ser sustituido en ese cargo por su primo Luis Rodríguez Mis (2016-2019). 
Evelio Mis repitió como comisario ejidal de 2019 a 2022 y su hija repitió como 
alcaldesa de Tinum de 2018-2021; con este poder ejidal y municipal y sin dar 
cuentas a nadie, han logrado no solo liderar a ejidatarios y artesanos para 
movilizarlos a su antojo, su red de corrupción abarca incluso al personal de 
la Procuraduría Agraria. En 2013 un grupo importante de comerciantes de 
Pisté intentaron derrocar a la alcaldesa Natalia Mis por el cobro excesivo de 
los permisos de funcionamiento que iban en ese momento de 7 mil pesos a 
120 mil. Esta familia además de perpetuar su poder por medio de la compra 
de votos, es quien decide a quién sí o no vender los terrenos altamente 
cotizados por su cercanía a la zona arqueológica de Chichén Itzá, todo esto 
con la complicidad de la Procuraduría Agraria y los partidos políticos del 
PAN y el Panal o el PRI, según convenga. 
 
Aceptan ejidatarios de Tihosuco indemnización por uso de 
tierras para Tren Maya  
https://noticaribe.com.mx/2023/01/19/aceptan-ejidatarios-de-tihosuco-indemnizacion-por-
uso-de-tierras-para-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Tihosuco acuerdan aceptar pago a cuenta por 
indemnización de trámite carretero de la vía corta a Mérida. 
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Al respecto, la Secretaria de gobierno, Cristina Torres sostuvo que se 
mantendrá el diálogo como premisa para la solución de conflictos. 
La funcionaria estatal aseveró lo anterior luego que se acordó aceptar el 
pago a cuenta o anticipado y un nuevo avalúo por la afectación de terrenos 
ejidales afectados por la construcción de la vía corta a Mérida. 
Además, reiteró el compromiso de esta administración estatal de ir de la 
mano con todos los quintanarroenses, para generar las condiciones que 
permitan el desarrollo del Estado durante los próximos 25 años, en especial 
de las comunidades rurales. La secretaria de Gobierno encabezó una 
reunión de trabajo con ejidatarios de Tihosuco, municipio Felipe Carrillo 
Puerto, quienes reclaman la indemnización de 131 hectáreas de tierras 
afectadas durante la construcción de la carretera federal. 
Durante la reunión participaron los titulares de la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario, Rural y Pesca (SEDARPE), Linda Cobos y de Desarrollo 
Territorial Urbano Sustentable (SEDETUS), Armando Lara de Nigris.  
También acudieron representantes de instancias federales como la 
Procuraduría Agraria (PA) y de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). Asimismo, participaron 
representantes del Instituto para el Desarrollo del Pueblo Maya y las 
Comunidades Indígenas del Estado de Quintana Roo (INMAYA) y de la 
Secretaría Estatal de Obras Públicas (SEOP). 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 20/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677516&fecha=20/01/2023#gsc.tab=0 
PRIMER Convenio Modificatorio al Convenio de Coordinación No. 
214/PEMI/003/2022 para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Yucatán. 
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DOF: 20/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677500&fecha=20/01/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Modificatorio al Convenio de Colaboración y Coordinación que 
celebran la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, por conducto de la Comisión Nacional del 
Agua, y el Estado de Nuevo León, con la comparecencia del Banco Nacional 
de Obras y Servicios Públicos, Sociedad Nacional de Crédito, Institución de 
Banca de Desarrollo, con el objeto de modificar sus cláusulas segunda, 
tercera, cuarta y sexta. 
 
Implementa Sedatu Estrategia General por la Planeación 
Territorial en Morelia, Michoacán  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/implementa-sedatu-estrategia-general-por-la-
planeacion-territorial-en-morelia-michoacan 
Michoacán. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), implementa la Estrategia General por la Planeación Territorial en 
el municipio de Morelia, Michoacán, a fin de elaborar el Programa Municipal 
de Desarrollo Urbano (PMDU) de Morelia 2022-2041 con el objetivo de 
reducir las brechas de desigualdad y reorientar el uso del suelo hacia un 
modelo sostenible, equilibrado y justo. La directora de Desarrollo Urbano, 
Suelo y Vivienda de la Sedatu, Melina Castro Urquiza, informó que para 
impulsar la participación ciudadana el pasado 2 de enero arrancó la consulta 
pública del proyecto del PMDU de Morelia y adelantó que se contemplan 
tres foros (uno presencial y dos virtuales) y siete audiencias públicas. 
“El objetivo es generar una estrategia de participación social con 
mecanismos incluyentes, para que las y los habitantes de Morelia tengan la 
posibilidad de intervenir activamente en las definiciones estratégicas que 
integrarán este instrumento de planeación”, dijo la funcionaria al inaugurar 
el primer foro ciudadano junto con funcionarios municipales y estatales. 
 
 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677500&fecha=20/01/2023#gsc.tab=0
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/implementa-sedatu-estrategia-general-por-la-planeacion-territorial-en-morelia-michoacan
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/implementa-sedatu-estrategia-general-por-la-planeacion-territorial-en-morelia-michoacan


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
En México, 56% de las viviendas no tiene acceso a la 
infraestructura de transporte público  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/En-Mexico-56-de-las-viviendas-no-tiene-
acceso-a-la-infraestructura-de-transporte-publico-20230119-0076.html 
Garantizar el derecho constitucional a una movilidad segura, sustentable y 
equitativa es uno de los principales retos de la planeación urbana en México, 
ya que, 56% de las viviendas en el país se encuentran sin la infraestructura 
de acceso al transporte público, según información de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). El rezago en infraestructura 
de comunicación y transporte es una problemática que impacta en la vida 
diaria de la población afectada, la cual se ve obligada a dedicar más de dos 
horas diarias para llegar a sus espacios de trabajo. Ante este panorama, la 
Sedatu y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) manifestaron que se requiere voluntad política para construir la 
Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov). 
 
Conceden nueva suspensión provisional contra el Tramo 5 del 
Tren Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Conceden-nueva-suspension-provisional-
contra-el-Tramo-5-del-Tren-Maya-20230119-0135.html 
Quintana Roo. - El Juez Primero de Distrito con sede en Yucatán concedió 
una suspensión provisional en contra del Tramo 5 del Tren Maya, derivado 
de un recurso de queja tramitado ante el Tribunal Colegiado en Materias de 
Trabajo y Administrativa del Decimocuarto Circuito. 
Se trata del expediente 2878/2022, respecto del cual el juez se había negado 
en una primera instancia a otorgar la suspensión, pero tras la queja 
promovida, el juez determinó que “se suspenda o paralice cualquier acto 
que tenga como finalidad la continuación de tala o desmonte en los 
terrenos que comprende el Tramo 5 sur y norte del proyecto Tren Maya, con 
trazo de Cancún a Tulum, Quintana Roo, de modo que no se permita la 
remoción o destrucción de la flora del terreno”. Luego de darse a conocer el 
resolutivo, la organización Sélvame del Tren emitió un comunicado 
pidiendo la paralización de los trabajos.  
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El amparo se presentó por diversas causales, pero se concedió 
específicamente porque la Sedena ejecutó el desmonte de selva para la vía 
del tren sin existir una autorización de cambio de uso de suelo en terrenos 
forestales. 
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